

65<sup>e</sup> Année — N° 34  
Le Numéro  
10 CENTIMES  
BUREAUX  
ET RÉDACTION:  
ROUBAIX, Grande-Rue, 71  
TOURCOING, rue Carnot, 55  
ABONNEMENTS  
Téléphones: 3 000 à 3 000  
Postes: 11,50 20,00  
Taxis: 15,00 20,00  
Taxis postaux: 15,00 20,00

OUBLIER, C'EST TRAHIR

SE SOUVENIR, C'EST SERVIR.

# Journal de Roubaix

DIRECTRICE: MADAME VEUVE ALFRED REBOUX

65<sup>e</sup> Année — N° 34  
MARDI  
3  
Février 1920  
Les ANNONCES  
et les ABONNEMENTS  
sont reçus  
71, Grande-Rue, ROUBAIX  
55, rue Carnot, TOURCOING

## Un espion fusillé à Vincennes. = L'attitude de l'Allemagne

### LA QUESTION DE L'ADRIATIQUE

Nos amis italiens se sont émus d'une note d'allure officielle parue dans les journaux italiens, d'après laquelle M. Millerand hésiterait, malgré la réponse dilatoire des Yougoslaves, à se conformer aux termes de la sommation adressée le 20 janvier au gouvernement de Belgrade qui songerait à offrir sa médiation aux Italiens et aux Serbes.

Il serait intéressant de connaître la source de cette information : elle ne vient certainement pas de l'ambassade de France. Aussi l'on croit fort qu'elle n'a été inspirée, voire fabriquée de toutes pièces, par certains milieux qui, à Rome, ont intérêt à entretenir en Italie une atmosphère de défiance et d'hostilité contre la France.

Comment supposer, en effet, que le gouvernement français ait l'idée d'offrir sa médiation dans un conflit aussi aigu, aussi délicat qu'est celui-là ? Quel bénéfice en réciproquerait-il ? Il risquerait tout simplement de mécontenter les deux parties et de se faire deux ennemis.

D'ailleurs, il n'y a pas lieu à médiation. La France et l'Angleterre, après avoir obtenu de l'Italie une série de concessions, ont signé à la Yougoslavie que le débat était clos et qu'elle n'avait plus à répondre par un consentement ou par un refus, et alors ce dernier cas, l'Entente se contenterait d'appliquer strictement le pacte de Londres.

On ne croit pas que M. Millerand ait la moindre intention de se déporter de ce programme. Le pacte de Londres est, en fait, déjà exécuté, puisque l'Italie détient tous les gages qu'il lui accorde, il suffira, à peu de chose près, que le « statut quo » soit maintenu.

Si les cabinets de Londres et de Paris n'ont point déjà avisé les gouvernements de Rome et de Belgrade de la rupture des pourparlers et de la mise en vigueur du traité de 1917, c'est uniquement que l'on n'a pas encore prévu tout espoir — même en Italie — d'une solution amiable de la question.

On ignore point, en effet, que le refus d'accepter le compromis du 20 janvier ne provient pas des Serbes, qui seraient, eux, assez enclins à y adhérer : ce sont les Croates et les Slovènes qui font, à l'adhésion du gouvernement de Belgrade la plus sérieuse opposition.

Cette divergence d'opinions entre M. Pauchitch et M. Trumbitch, entre ceux qui fuient nos alliés de la première heure et ceux qui, après nous avoir combattus pendant quatre années, ont passé dans notre camp du fait de leur annexion à la Serbie, cette divergence crée au cabinet du Belgrade une situation difficile que l'on a cherché jusqu'ici à ménager.

Il appartient toutefois à l'Italie seule, désormais, de savoir s'il est préférable ou non, dans son intérêt, d'exécuter sans délai la sommation de l'Entente.

L.G.

### INFORMATIONS

VILLE STATUE DE GUILLAUME I<sup>e</sup> DE BOURGOGNE  
Bâle, 2 février. — À l'occasion du cinquième anniversaire de l'acte de la statue, l'école de Guillaume I<sup>e</sup>, son grand-père, a été ouverte de la place du Marché de Bâle (Suisse).

LE CHAVAIL FAIT CONSTRUIRE UN HOSPITAL QUI POURRA RECEVOIR HUIT MALADES  
Londres, 2 février. — Le correspondant du « Daily Mail » à La Haye manque à son journal : « L'ex-kaiser est en train de faire construire un petit hôpital à Amsterdam, où il a acheté un terrain appartenant au comte Bechtneck. L'hôpital qui pourra recevoir huit malades, deviendra la propriété de l'Ordre des Chevaliers de Saint-Jean.

LE PROCES CANONIQUE DE LA BEATIFICATION DU CARDINAL GOURAUD  
Paris. 2 février. — On dit venir de meilleure source que le Pape a l'intention de faire instruire rapidement le procès canonique de la beatification du cardinal Gouraud, archevêque de Paris.

LES LETTRES DE GUILLAUME A NICOLAS  
Berlin, 2 février. — Le rédacteur d'un journal allemand affirme que la pressse berlinoise a la plupart des lettres de Guillaume à Nicolas, ont un caractère officiel, ayant été rédigées sous la responsabilité du chancelier du moment. Il précise même que Von Bismarck a personnellement à une des plus importantes lettres du tsar.

L'EMPIRE DES AIRS  
UN PRIX POUR LE TRAJET ANGLETERRE-INDES ET RETOUR  
Londres, 2 février. — Le « Daily Express » offre 10.000 livres sterling au meilleur aviateur accomplissant, avec un chargement de 1.200 livres, le trajet Angleterre-Indes et retour.

### Entre la Hollande et la Belgique

#### LE TRAITE ÉCONOMIQUE EST REMIS SUR LE MÉTIER

Bruxelles, 2 février. — Le traité économique hollandais-beige est remis sur le métier comme il fallait s'y attendre. Le département des affaires étrangères a été fort ému par la publication du projet de traité économique avec la Hollande et a communiqué sans retard à la presse une note où il est dit que le texte publié contient des inexactitudes, spécialement ce qui concerne le canal de Liège à Maestricht. L'impressionnant auteur, malgré la réponse dilatoire des Yougoslaves, a su se conformer aux termes de la sommation adressée le 20 janvier au gouvernement de Belgrade qui songerait à offrir sa médiation aux Italiens et aux Serbes.

Il serait intéressant de connaître la source de cette information : elle ne vient certainement pas de l'ambassade de France. Aussi l'on croit fort qu'elle n'a été inspirée, voire fabriquée de toutes pièces, par certains milieux qui, à Rome, ont intérêt à entretenir en Italie une atmosphère de défiance et d'hostilité contre la France.

Comment supposer, en effet, que le gouvernement français ait l'idée d'offrir sa médiation dans un conflit aussi aigu, aussi délicat qu'est celui-là ? Quel bénéfice en réciproquerait-il ? Il risquerait tout simplement de mécontenter les deux parties et de se faire deux ennemis.

D'ailleurs, il n'y a pas lieu à médiation. La France et l'Angleterre, après avoir obtenu de l'Italie une série de concessions, ont signé à la Yougoslavie que le débat était clos et qu'elle n'avait plus à répondre par un consentement ou par un refus, et alors ce dernier cas, l'Entente se contenterait d'appliquer strictement le pacte de Londres.

On ne croit pas que M. Millerand ait la moindre intention de se déporter de ce programme. Le pacte de Londres est, en fait, déjà exécuté, puisque l'Italie détient tous les gages qu'il lui accorde, il suffira, à peu de chose près, que le « statut quo » soit maintenu.

Si les cabinets de Londres et de Paris n'ont point déjà avisé les gouvernements de Rome et de Belgrade de la rupture des pourparlers et de la mise en vigueur du traité de 1917, c'est uniquement que l'on n'a pas encore prévu tout espoir — même en Italie — d'une solution amiable de la question.

On ignore point, en effet, que le refus d'accepter le compromis du 20 janvier ne provient pas des Serbes, qui seraient, eux, assez enclins à y adhérer : ce sont les Croates et les Slovènes qui font, à l'adhésion du gouvernement de Belgrade la plus sérieuse opposition.

Cette divergence d'opinions entre M. Pauchitch et M. Trumbitch, entre ceux qui fuient nos alliés de la première heure et ceux qui, après nous avoir combattus pendant quatre années, ont passé dans notre camp du fait de leur annexion à la Serbie, cette divergence crée au cabinet du Belgrade une situation difficile que l'on a cherché jusqu'ici à ménager.

Il appartient toutefois à l'Italie seule, désormais, de savoir s'il est préférable ou non, dans son intérêt, d'exécuter sans délai la sommation de l'Entente.

L.G.

### LES QUOTIDIENNES

### LES PRÉSIDENTS CHEZ LES JOURNALISTES

Les Présidents Poincaré et Paul Deschanel ont assisté, dimanche, au banquet annuel de l'Association des Journalistes républicains. Répondant au toast de M. de Nalliche, le Président de la République en exercice a fait l'éloge de la presse française « qui a protégé, en ses heures tragiques, à la défense nationale une aide précieuse ».

... Sans l'opinion publique, a-t-il dit, aucun de nous n'aurait pu pousser sa tâche jusqu'au bout, et sans la presse, l'opinion publique aurait été vite exposée à perdre quelque chose de sa persévérance et de sa fermeté. Au milieu des difficultés inextricables, non seulement le manque de papier, mais pendant la guerre, la mobilisation d'un grand nombre de journalistes, la rareté de la main-d'œuvre, les rationnements de toutes sortes, l'augmentation des prix, au milieu de ces difficultés inextricables, la presse a poursuivi sans relâche, sans défaillance, son rôle patriотique et j'ai le devoir de dire qu'ils ont bien compté parmi les meilleurs témoins de la victoire.

Un tel éloge prononcé par une bouche aussi autorisée va droit au cœur des journalistes qui, pendant la guerre, par l'épée ou par la plume, selon leur âge, leurs aptitudes physiques ou encore le nombre de leurs enfants, ont servi la France de toute leur force, et hommage les veufs aussi des critiques fâcheux dont le pessimisme voyait du bonheur de crâne dans tout article de réconfort et d'espérance. Qui serait devenu l'opinion pourtant, aux plus mauvais moments de la grande retraite, au milieu des alternatives glorieuses de la bataille de la tranchée, quand, militairement parlant, tout semblait perdu, si la presse patriotique n'avait fait passer dans l'esprit du pays l'invincible confiance qui la pérennisaient elle-même ?

Qui oserait nier l'influence de M. Mun, de Barres, de Laveissière, de Capus, sur la tenue morale de la nation ? Certains articles de l'« Echo de Paris » par exemple, ont remporté de véritables succès sur le pessimisme, le découragement et le désespoir.

Ils ont droit à la reconnaissance de la patrie des journalistes qui, depuis la mobilisation jusqu'à l'armistice, ont monté la garde autour de l'opinion publique qu'ils ont défendue contre les attaques perfides de propagande ennemie et des trahisons de « Bonnes Rives » et autres « Tranchée Républicaine ».

En 1916, j'eus l'occasion de passer quelques jours dans les bureaux des journalistes américains et espagnols. Au cours d'une de nos longues conversations, je posai cette question à mes confrères étrangers : « Que pensez-vous du rôle de la presse française pendant la guerre ? » Un rédacteur d'un grand organe de Barcelone fit cette réponse : « La presse française est, depuis le premier jour, à la hauteur des circonstances. Grâce à vos grands journaux de Paris et de province, vous vivez dans une atmosphère de patriotisme et de confiance qui vous permet de conserver, même dans les plus cruels revers (nous étions au lendemain d'une offensive malheureuse), un admirable optimisme. Je ne sais pas ce que vous réservent les événements militaires, mais ce que je sais, c'est qu'à l'intérieur la presse française a déjà gagné la bataille ».

Les journalistes sont habituellement l'objet de tant de critiques injustes qu'on excusera l'un d'eux de profiter d'une simple information, pour reproduire les témoignages de satisfaction méritées par la corporation tout entière.

### LA PAIX

Maurice Aubert.

### Deux espions devaient être fusillés

#### Un seul a expié

### L'Autrichien Sunk exécuté à Vincennes

### Guaspares a fait des révélations

Vincennes, 2 février. — Sur les deux espions qui devaient être fusillés ce matin à Vincennes, seul a subi sa peine, le lieutenant autrichien Sunk. Guaspares, qui était à la prison du Cherche-Midi, a fait des révélations, au dernier moment, et le gouverneur militaire de Paris a retardé son exécution de 48 heures.

L'autrichien Sunk, détenu à la prison de la Santé, protestait jusqu'au dernier moment de son innocence. Il était assisté par l'abbé Gelspitz ; mais, les formalités de levée d'écrou, il fut sorti, moment sans le secours de son avocat, vêtu d'un pardessus clair, portant la barbe. Il est monté dans la voiture qui lui était réservée avec, à ses côtés, l'aumônier et deux gendarmes. Puis la voiture s'est dirigée, à 7 heures exactement, vers Vincennes, suivie par d'autres voitures dans lesquelles avaient pris place les magistrats militaires.

### L'EXECUTION

Rudolphe Sunk a été passé par les armes ce matin, à 7 h. 35, au lieu dit : « La Caponnière », à Vincennes. Le peloton d'exécution était fourni par le groupe cycliste du 26 bataillon de chasseurs à pied et le peloton d'escorte par le 6e dragon. Des détachements de portes des corps de troupe en garnison, à Vincennes, formaient la halle autour du terrain d'exécution.

Le coup de grâce a été donné par un maréchal des logis.

Sunk a fait preuve jusqu'au bout du plus grand sang-froid. Arrivé au poteau d'exécution, il posa à terre son chapeau, fit le signe de la croix et, avec l'abbé Gelspitz, il fit une prière. Il refusa de se laisser bander les yeux et déclara qu'il était inutile de l'attacher. Néanmoins, conformément au règlement, il fut fixé au poteau par une cordelette.

### L'EXECUTION DE GUASPARE

PAR SAUZA TARDER

Paris, 2 février. — Bien que ne possédant pas de renseignements officiels, nous croyons savoir que l'espion allemand Guaspares, dont l'arrestation a été différée ce matin, est un simulateur, et que son exécution ne saurait tarder longtemps.

### LA QUESTION DU PAIN

Le prix du pain, à partir du 1<sup>er</sup> mars, sera fixé, suivant les régions, de 6 fr. 90 à 1 fr. 20 à kilo.

Paris, 2 février. — Une importante réunion, à laquelle ont pris part MM. Marsal, Isaac, Thoumyre et Ricard, ministres et sous-secrétaire d'Etat, et M. Chapsal, directeur du service des céréales, au ministère de l'Agriculture, a été tenue, cet après-midi, au ministère des Finances.

Les ministres présents se sont mis d'accord pour séparer la question du blé de celle du pain, et, s'étant occupés uniquement de cette dernière question, ils ont décidé de proposer, mardi, au conseil des ministres, de porter le prix de la farine entre 90 et 92 francs. Quant au prix du pain lui-même, il sera fixé par les maires, d'accord avec les préfets ; il pourra varier, suivant les régions, de 0,90 centimes à 1 fr. 10 le kilo.

L'application des nouveaux prix se ferait à partir du 1<sup>er</sup> mars.

Au cours de la réunion, il n'a été nullement question de remettre en vigueur la carte de pain ; par contre, les familles nombreuses, les veuves de guerre et les mutilés de 50 p. c. et plus, recevront des bons spéciaux leur permettant de se procurer du pain aux prix actuels.

### CE QUE DÉSIRENT LES AGRICULTEURS

Paris, 2 février. — M. Jules Gauthier, président de la Confédération nationale des Associations agricoles, a été reçu, aujourd'hui, par le ministre de l'Agriculture, et lui a fait connaître que la situation du blé créait une vive émotion dans le monde agricole, et qu'en moment où se préparent les semaines de printemps, il était nécessaire et d'intérêt national de placer les agriculteurs devant une situation nette. De lavis de tous les membres du bureau de la Confédération nationale des Associations agricoles, il résulte que l'agriculture a une action qui pourra aller jusqu'à la cessation du travail.

Le Conseil fédéral, après examen de la proposition Tissier, concernant les salaires de base fixés à 3.800 francs, l'indemnité de résidence de 1200 francs pour Paris et la rétroactivité de deux mesures ; enregistre ces propositions, mais considère qu'il est nécessaire d'adopter une mesure par catégorie, et non par l'ensemble des services, ainsi que le statut du personnel peut donner satisfaction ; donc mandat à la Commission exécutive de faire les démarches auprès du ministre des Travaux publics et d'intéresser la nationalisation des réseaux d'irrigation.

### ENCORE LA FONTE DES PIÈCES D'ARGENT

Nancy, 2 février. — La police a arrêté deux individus porteurs de 250 kilos d'argent allemand, destinés à un leader parisien.

### L'ARRIVÉE DES POMPIERS

DE ROUBAIX, LILLE, LA MADELEINE

A ce moment arrivait d'auto-pompe de Roubaix, sous la conduite de M. le lieutenant Crivay ; quelques instants après, la machine tirée d'un bâtiment adjoint au bâtiment central et comprenant la lingerie et le dortoir des pompiers.

Immédiatement, l'alarme fut donnée. À ce moment, tous les élèves étaient en récréation, ce fut un brancard-blanc général, et, tous, ainsi que les professeurs et le personnel, se mirent en devoir de combattre l'incendie, qui prenait d'inquiétantes proportions.

Pendant que les premiers secours étaient organisés, un téléphoniste à Lille, Roubaix, Toussaint, pour obtenir l'aide des pompiers, et l'alarme fut donnée dans la commune.

Malgré le danger des flammes qui dévoraient le mobilier de la pièce incendiée, une grande partie de la literie fut jetée par les fenêtres.

### LA FEU DANS UNE AILE DU COLLÈGE DE MARCQ

dans l'établissement : cette cérémonie était présidée par Mgr Charost, évêque de Lille.

### L'ALARME

Vers 17 h. 30, les pompiers de Roubaix ont regagné leur casernement, ainsi que ceux de Lille. Les pompiers de l'établissement Kohlmann sont descendus sur les lieux, en permanence, pendant toutes les nuits.

&lt;p